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السؤال

ما هي عقوبة شارب الخمر؟ هل يمكن للشارب الخمر أن يصلي ويصوم رمضان؟

ملخص الإجابة

عقوبة شارب الخمر في الدنيا فهي الجلد باتفاق الفقهاء لما رواه مسلم عن أنس رضي الله عنه أن النبي صلى الله
عليه وسلم جلد في الخمر بالجريد والنعال. ثم اختلفوا في عدد الجلدات فذهب جماهير العلماء إلى أنها ثمانون

جلدة في الحر وفي غيره أربعون. وأما الصلاة والصيام من شارب الخمر، فلا شك أنه يجب عليه أن يؤدي الصلاة
في أوقاتها، وأن يصوم رمضان، ولو أخل بشيء من صلاته أو صيامه لكان مرتكباً لكبيرة عظيمة هي أشد من

ارتكابه لجريمة شرب الخمر

الإجابة المفصلة
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حرمة شرب الخمر في القرآن والسنة

وهُ بُ نِ تَ انِ فَاجْ طَ يْ لِ الشَّ مَ نْ عَ سٌ مِ لامُ رِجْ الأَزْ ابُ وَ الأَنْصَ رُ وَ سِ يْ الْمَ رُ وَ مْ ا الْخَ نَّمَ نُوا إِ ينَ آمَ ا الَّذِ هَ ا أَيُّ قال الله تعالى: ﴿يَ
﴾ المائدة/90 ونَ لِحُ فْ لَّكُمْ تُ لَعَ

: لَّمَ سَ هِ وَ لَيْ لَّى اللَّهُ عَ بِيُّ صَ الَ النَّ الَ قَ هُ قَ نْ يَ اللَّهُ عَ ضِ ةَ رَ رَ يْ رَ نْ أَبِي هُ وفي صحيح البخاري )2295( ومسلم )86( عَ
وَ هُ رِقُ وَ سْ ينَ يَ رِقُ حِ سْ لا يَ نٌ وَ مِ ؤْ وَ مُ هُ بُ وَ رَ شْ ينَ يَ رَ حِ مْ بُ الْخَ رَ شْ لا يَ نٌ وَ مِ ؤْ وَ مُ هُ نِي وَ زْ ينَ يَ انِي حِ نِي الزَّ زْ »لا يَ

«.  أي لا يكون مؤمناً كامل نٌ مِ ؤْ وَ مُ هُ ا وَ هَ بُ هِ تَ نْ ينَ يَ مْ حِ هُ ارَ ا أَبْصَ يهَ هِ فِ لَيْ عُ النَّاسُ إِ فَ رْ ةً يَ بَ بُ نُهْ هِ تَ نْ لا يَ نٌ وَ مِ ؤْ مُ
الإيمان بل يكون قد نقص إيمانه نقصا عظيما بهذا الفعل الشنيع.
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هِ لَيْ لَّى اللَّهُ عَ ولَ اللَّهِ صَ سُ ا أَنَّ رَ مَ هُ نْ يَ اللَّهُ عَ ضِ رَ رَ مَ دِ اللَّهِ بْنِ عُ بْ وفي البخاري أيضا )5147( ومسلم  )3736( عن عَ
ة«. رَ ي الآخِ ا فِ هَ مَ رِ ا حُ هَ نْ بْ مِ تُ ا ثُمَّ لَمْ يَ نْيَ ي الدُّ رَ فِ مْ رِبَ الْخَ نْ شَ : »مَ الَ لَّمَ قَ سَ وَ

نَ اللَّهُ لَّمَ »لَعَ سَ هِ وَ لَيْ لَّى اللَّهُ عَ ولُ اللَّهِ صَ سُ رَ رضي الله عنهما قَالَ قال: رَ مَ وفي سنن أبي داود )3189( عن ابْنَ عُ
« وصححه الألباني كما هِ لَيْ ولَةَ إِ مُ حْ الْمَ ا وَ لَهَ امِ حَ ا وَ هَ رَ صِ تَ عْ مُ ا وَ هَ رَ اصِ عَ ا وَ هَ اعَ تَ بْ مُ ا وَ هَ بَائِعَ ا وَ هَ يَ اقِ سَ ا وَ بَهَ ارِ شَ رَ وَ مْ الْخَ

في صحيح أبي داود )2/700(.

ولَ اللَّهِ سُ و رَ رٍ مْ دَ اللَّهِ بْنَ عَ بْ ا عَ تَ يَ عْ مِ لْ سَ يِّ قال لعبد الله بن عمرو هَ لَمِ يْ وفي سنن النسائي )5570( أَنَّ ابْنَ الدَّ
بُ رَ شْ : »لا يَ ولُ قُ لَّمَ يَ سَ هِ وَ لَيْ لَّى اللَّهُ عَ ولَ اللَّهِ صَ سُ تُ رَ عْ مِ مْ سَ الَ نَعَ قَ ءٍ فَ يْ رِ بِشَ مْ أْنَ الْخَ رَ شَ كَ لَّمَ ذَ سَ هِ وَ لَيْ لَّى اللَّهُ عَ صَ

ا« وصححه الألباني في السلسلة الصحيحة )709(.  مً وْ ينَ يَ بَعِ لاةً أَرْ هُ صَ نْ لُ اللَّهُ مِ بَ قْ يَ ي فَ تِ نْ أُمَّ لٌ مِ جُ رَ رَ مْ الْخَ

والمعنى: أنه لا يثيبه عليها لا أنه لا تجب عليه الصلاة، بل يتوجب عليه أن يأتي بجميع الصلوات، ولو ترك
الصلاة في هذا الوقت لكان مرتكبا لكبيرة من أعظم الكبائر، حتى أوصلها بعض العلماء إلى الكفر، والعياذ بالله.

أته على ما رَّ والأحاديث والآثار الدالة على شدة تحريم الخمر كثيرة جدا، وهي أم الخبائث، فمن وقع فيها جَ
سواها من الخبائث والجرائر. نسأل الله العافية.

عقوبة شارب الخمر

نْ أَنَسٍ رضي الله عنه: أَنَّ لِمٍ )3281( عَ سْ . لِما رواه مُ اءِ هَ قَ اقِ الْفُ لْدُ بِاتِّفَ وأما عقوبة شارب الخمر في الدنيا فهي الْجَ
.» الِ النِّعَ يدِ وَ رِ رِ بِالْجَ مْ ي الْخَ لَدَ فِ بِيَّ صلى الله عليه وسلم: »جَ النَّ

. ونَ بَعُ هِ أَرْ رِ يْ ي غَ فِ رِّ , وَ ي الْحُ ةً فِ لْدَ انُونَ جَ ا ثَمَ بَ جماهير العلماء إلَى أَنَّهَ هَ : فَذَ اتِ لَدَ دِ الْجَ دَ ي عَ وا فِ لَفُ تَ ثُمَّ اخْ

رَ مْ رِبَ الْخَ دْ شَ لٍ قَ جُ لَّمَ أُتِيَ بِرَ سَ هِ وَ لَيْ لَّى اللَّهُ عَ بِيَّ صَ واستدلوا  بما جاء في حديث أنس السابق وفيه: أَنَّ النَّ
ودِ دُ فَّ الْحُ نِ أَخَ مَ حْ دُ الرَّ بْ الَ عَ قَ ارَ النَّاسَ فَ شَ تَ رُ اسْ مَ ا كَانَ عُ لَمَّ رٍ فَ لَهُ أَبُو بَكْ عَ فَ الَ وَ ينَ قَ بَعِ وَ أَرْ نِ نَحْ يْ تَ يدَ رِ هُ بِجَ لَدَ فَجَ

". رُ مَ رَ بِهِ عُ أَمَ انِينَ فَ ثَمَ

ووافق الصحابة عمر رضي الله عنه على ذلك ولم يخالفوه. وقد قرر مجلس هيئة كبار العلماء أن عقوبة شارب
الخمر هي الحد، وأن الحد ثمانون جلدة.

وبعض العلماء كابن قدامة رحمه الله، وشيخ الإسلام في الاختيارات يرون أن الزيادة على الأربعين تابعة لنظر
الإمام المسلم فإن رأى الحاجة داعية إلى الزيادة على أربعين كما حصل في عهد عمر رضي الله عنه فله أن

يجعلها ثمانين. والله أعلم )ينظر توضيح الأحكام 5 / 330(.
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هل تصح الصلاة والصيام من شارب الخمر؟

وأما الصلاة والصيام من شارب الخمر، فلا شك أنه يجب عليه أن يؤدي الصلاة في أوقاتها، وأن يصوم رمضان،
ولو أخل بشيء من صلاته أو صيامه لكان مرتكباً لكبيرة عظيمة هي أشد من ارتكابه لجريمة شرب الخمر، فلو

أنه شرب الخمر في نهار رمضان لكان قد عصى الله بمعصيتين كبيرتين: الأولى الإفطار في نهار رمضان،
الثانية شرب الخمر.

غ  له استمراء سوِّ وليعلم أن وقوع المسلم في معصية وعجزه عن التوبة منها لضعف إيمانه لا ينبغي أن يُ
المعاصي وإدمانها، أو ترك الطاعات والتفريط فيها  بل يجب عليه أن يقوم بما يستطيعه من الطاعات ويجتهد

في ترك ما يقترفه من الكبائر والموبقات، نسأل الله أن يجنبنا الذنوب صغيرها وكبيرها إنه سميع قريب. 

 

وينظر لمزيد الفائدة هذه الأجوبة: 27143، 395499، 96702، 41760، 218149، 302497.

والله أعلم.
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